



# MESSAGER DE TAHITI

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie,

PARAISANT TOUS LES VENDREDIS A 3 HEURES DU SOIR

MATANITA 23. — N° 39

TE VEA NO TAHITI.

Mahina pae 25 teitep 1874.

PRIX DE L'ABONNEMENT (payable à l'avance):

Un an.....	10 fr.
Deux mois.....	5 fr.
Trois mois.....	3 fr.

Un numero se paye.

Pour les Abonnements et les Annonces, s'adresser

IMPÉRIE DU GOUVERNEMENT.

DROIT DES ANNONCES (au correspondant):

Les 24 premières lignes..... 25 c. la ligne

Au-delà de 20 lignes..... 25 c. la ligne

Les annonces suivantes se paient la moitié de la première.

SOMMAIRE.

PARTIE OFFICIELLE. — Arrêté pour l'arrestation du commis-greffier près la cour habitation. — Axis administratif.

PARTIE NON OFFICIELLE. — Nouvelles locales. — Message du Président de la République. — Déclaration de M. de Cluny. — Bulletin français. — Lettre télégraphique. — Mouvement commercial. — Mouvements du port. — Annonces.

PARTIE OFFICIELLE

Nous, Commandant des Établissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société.

Attestons que le sieur Cébert (Auguste), commis-greffier près la haute cour habitation, a manqué dans diverses circonstances au respect et à l'obéissance qu'il doit à son chef hiérarchique, M. le greffier près ladite cour; que, sommé de s'expliquer, à l'occasion de ces manquements à ce premier devoir, par M. le chef du service judiciaire, le sieur Cébert s'est borné à envoyer à ce magistrat sa démission de commis-greffier; qu'en pareil cas, cette démission ne saurait être acceptée; qu'il convient toutefois de lui retirer les fonctions qui lui avaient été conférées par arrêté du 20 mars 1874;

Qu'en surplus le sieur Cébert a donné lieu à des plaintes encore plus graves contre lui;

Sur la proposition du chef du service judiciaire,

AVONS ARRÊTÉ ET ARRÊTONS :

Art. 1<sup>e</sup>. Le sieur Cébert est révoqué des fonctions de commis-greffier qu'il occupait près de la haute cour habitation.

Art. 2. Est et demeure rappelé l'arrêté du 20 mars 1874, qui avait créé cet emploï.

Art. 3. Le procureur de la République, chef du service judiciaire, est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera inséré au *Bulletin officiel des Établissements*, publié au *Messager* et communiqué par tout ou besoин sera.

Papeete, le 5 septembre 1874.

O<sup>ME</sup> GILBERT-PIERRE.

Par le Commandant Commissaire de la République:

Le Chef du service judiciaire,

LOUIS DE LAUVAUD.

Par un autre arrêté du même jour, rendu sur la proposition du directeur des affaires indigènes, le même sieur Cébert a été également révoqué de ses fonctions d'interprète pour la langue tahitienne.

AVIS ADMINISTRATIFS

Départ du Courrier.

Le brigadier *Nautilus* partira de Tahiti le 6 octobre prochain pour porter à San Francisco le courrier de l'Europe et des deux Amériques.

Le sac aux lettres sera fermé la veille, à cinq heures de l'après-midi.

Rentrée des classes.

Les familles de Tahiti sont informées que la rentrée des classes pour les écoles des frères de l'instruction publique et des sœurs de St-Joseph de Cluny à Papeete et à Mataica, est fixée au lundi 5 octobre prochain.

Te fahao hia 'nei te mua foti i Tahiti nei, o e te hui raa pi'i o ia tamari'i roto i na haupii, oia ho'i te mua taenio te haupii i te mua tamari'i a te mua tuahine ho'i no St-Joseph de Cluny, i Papeete e i Mataica, ua haupiahi hia e ei te mahaua 5 no atopa i mua nel.

Lettres non réclamées.

La commission chargée d'examiner les lettres et journaux non réclamés à la poste a pu, réviser par les destinataires, a return d'une lettre adressée par M. Steiner à M. Bridger quatre timbres-poste de 0 fr 25 c.

Elli a trouvé dans un pli non fermé trois expéditions d'une traite de deux billets tirés par Mr l'évêque de Cambysesopolis sur M. l'abbé Luc Bayet, à l'ordre de M. Dunn, et une lettre cachetée à l'adresse de M. l'abbé Luc Bayet.

Ces valeurs ainsi que la lettre sont à la disposition des intéressés, qui peuvent les réclamer au bureau de la poste à Papeete.

3-1

Service des Contributions.

Le public est prévenu que le service des contributions exige à l'avenir l'observation ponctuelle des prescriptions de l'article 3 de l'arrêté local du 27 aout 1874, concernant les démonstrations dans les actes publics des poids et mesures établis en France.

En conséquence, MM. les négociants, capitaines et tous autres intéressés sont invités à vouloir bien se porter dans leurs déclarations, manifestes ou toutica pièces quelconques produites au service des contributions, que les poids et mesures en usage en France et qui sont eux également prescrits pour les Établissements français de l'Océanie et les Etats du Protectorat.

3-2

PARTIE NON OFFICIELLE

Papeete, le 25 septembre 1874.

Le *Nautilus*, parti de San Francisco le 23 nous dans l'après-midi, est arrivé à Papeete dimanche dernier dans la matinée. La malle de correspondance d'Amérique et portion de celle d'Europe nous sont parvenues par ce bâtimant.

La nouvelle qu'un autre bâtiment américain a été brûlé en mer est arrivée ici dimanche dernier par le *Nautilus*, qui a touché à Nukahiva en venant de San Francisco. Dans le précédent numéro du *Messager*, nous avons donné quelques détails sur l'incendie du *Hogul*. Par une étrange coïncidence, le *Centaur*, le nouveau navire perdu, appartient aux mêmes armateurs que le *Hogul*; tous deux ont été construits dans les chantiers de Liverpool. Les deux deux ont pris à Liverpool, au même quai, un chargement identique; tous deux étaient consignés à la même maison à San Francisco; tous deux avaient été foudrés par les mêmes charpente pour leur voyage de retour à Liverpool; enfin ils étaient commandés par de vieux amis et camarades d'école. Nous devons ajouter aussi que les survivants des deux navires ont gagné le même groupe d'îles, les Marquises. Malheureusement là s'arrête la ressemblance, car cette fois on a la preuve certitude d'avoir à constater mort d'homme.

Le *Centaur* a été consumé à environ 2,500 milles du groupe, vers 17° 30' de latitude Sud et 98° de longitude Ouest. La flûme qui s'échappait de l'intérieur a été aperçue pour la première fois dimanche 18 août, et elle augmenta progressivement jusqu'au mardi 18 à 3 heures de l'après-midi lorsque les derniers passagers et équipage, une grande vingtaine, se trouvaient à l'avant du navire. À ce moment, trois embouchements ayant déjà été mis à l'eau, armes chaceuse de sept hommes, avec instructions de faire voile pour les Marquises. Une heure atteignit ces îles, celle du matin d'équipage, M. Price ; et on pensa que le capitaine, le second et leurs hommes étaient péri. Il n'y aurait, paraît-il, aucun doute quant au sort du capitaine ; les survivants déclarent avoir vu son canot chavirer.

Le matin d'équipage et ses six hommes, après un voyage de 21 jours dans une embarcation de vingt pieds de long, non pointée et munie d'une seule voile, atteignirent enfin le île Washington, où ils ont été accueillis par les naturels. M. Price n'avait à sa disposition ni sextant, ni astrolabe, ni chronomètre, et il n'a fait à sa route à l'aide d'un compas et d'une carte élémentaire. Lui et son compagnon durent faire face à l'absence d'un boussole et d'un instrument de mesure. Peu après ce périlleux voyage, il fut évidemment par une hémorragie qui ne s'arrête pas moins de sept jours, de nombreux marins, par leurs échats, vivent plus d'une fois aussi mettre en péril leur échanteur sénior.

Après un court séjour à l'île Washington, les naufragés se sont engagés dans leur canot pour se rendre à Nukahiva, où à leur arrivée ils ont été traités par les fonctionnaires et les habitants avec tous les regards dûs à leur malheur. Ils ont été amenés à Papeete à bord du *Nautilus*.

Le *Centaur* était un splendide bâtiment de 1,253 tonnes de jauge. On croit qu'il est assuré. Il appartient à MM. J. Henry Sears et C<sup>o</sup>, de Boston. Son infortuné capitaine, M. Nathan F. Foster, avait déjà vu, il y a quelques années, un des navires qu'il commandait périr ainsi en mer dévoré par les flammes.

FRANCE.

Message du Président de la République.

A l'Assemblée, au début de la séance du 9 juillet, M. le général de Gascoigne, président du ministère, dont la démission n'a pas été acceptée par le maréchal de Mac-Mahon, s'est présenté à la tribune et a au message, présidentiel qui suit :

« Messieurs,

« Lorsque, par la loi du 20 novembre, vous avez remis entre mes mains le pouvoir exécutif pour sept ans, vous avez voulu, en plaçant au-dessus de toute considération le mandat que je tenais de vos suffrages, donner aux intérêts la sécurité qui leur est nécessaire et que des institutions précises sont impérieuses à leur procurer.

« Le vote de l'Assemblée m'a imposé de grands devoirs dont je ne puis me dérober. Pour assurer la sécurité de nos intérêts, dans ce cas, si je ne m'est permis de me contraindre, il m'a semblé des plus d'autant que je ne servirai jamais pour le bien du pays. Les pouvoirs dont vous m'avez investi ont une durée fixe. Votre confiance les a rendus irrévocables, et, devant le vote des lois constitutionnelles, vous avez voté, en me les attribuant, enchaîner vous-mêmes votre souveraineté.

« Ces pouvoirs, dont la durée ne peut être abrégée, j'usserai, pour les défendre, des moyens dont je suis armé par les lois. En le faisant, du reste, je répondrai, j'en suis convaincu, à l'attente et à la volonté de l'Assemblée qui, lorsqu'elle m'a placé pour sept ans à la tête du gouvernement de la France, a entendu créer un pouvoir stable, fort et respecté.

« Mais la loi du 20 novembre doit être complétée. L'Assemblée, qui a promis de donner au pouvoir fondé par elle les organes



aujourné brûlante et débâclée. M. Gambetta a fait un discours finissant les appels faits également contre la propagande révolutionnaire réalisée en faveur de la République. Il a dit : « Il n'a été proposé que pour empêcher l'assassinat de l'Assemblée qui, bien qu'il déclare être le droit de constituer les pouvoirs, n'a cependant pas trouvé moyen successivement toutes les formes de gouvernement. Il est donc à propos de ce qui pourrait arriver. L'organisation d'un république était aussi impossible que l'organisation d'une monarchie. Il a fini un puissant appel pour l'établissement d'une république qui donnerait la paix et l'union à la France, et il termine en terminant que l'état de siège fut levé. L'orateur a été vigoureusement applaudi par la gauche. Le marquis de Francheville a déclaré qu'il considérait comme un droit un devoir de tout ce qui était en son pouvoir pour stabiliser la monarchie. Celle déclaration n'a causé une grande agitation, et la gauche a demandé que le gouvernement s'expliquât à ce sujet. Le général de Cavaillé, vice-président du conseil, a répondu que le gouvernement chercherait, avec fermeté et impunité, à faire respecter ses pouvoirs par tous les moyens possibles. Le décret de levée de l'état de siège a été rejeté par 366 voix contre 282. La demande de prorogation du conseil a été également adoptée à une grande majorité.

Paris, 17 août. — Un tumulte indescriptible a eu lieu aujourd'hui à l'Assemblée. M. Gallois d'Istra, un bonapartiste de notoriété, avait dit que la république avait succombé devant le mépris des bons hommes. » Aujourd'hui il a été défié par les membres de la gauche de réparer cette accusation ; ce qu'il fit. Aussitôt M. Metternich-Schöglbauer, républicain, lui donna un décret et plusieurs membres de la gauche se précipitèrent vers l'estrade pour l'agresser et le menaçant du poing. Le président, ayant réussi à résister l'ordre, a suspendu la séance. La commission de permanence qui doit siéger pendant l'absence temporaire de la Chambre a été nommée. Elle se compose de six députés, de six membres des deux caisses et droit et de neuf membres de la gauche. Les bonapartistes en sont également exclus.

Paris, 5 août. — L'Assemblée a voté aujourd'hui le budget, et le président Buffet a déclaré la session close.

Paris, 16 août. — L'élection a eu lieu dans le département du Calvados aujourd'hui. Le candidat bonapartiste a été élu par 20,000 voix ; le candidat républicain en a obtenu 15,000 et le légitimiste 5,000.

New York, 17 août. — Le résultat complet des élections dans le département du Calvados donne à M. Desaney, candidat bonapartiste, 40,733 voix et à M. Aubert, candidat républicain, 27,000.

Paris, 14 août. — Bazaine est arrivé à Mayence hier et se rendra à Bruxelles.

Paris, 15 août. — Le gouverneur de l'île Sainte-Marguerite accuse le colonel Villeroy d'avoir préparé le plan qui devait assurer la fuite de Bazaine. Toute personne qui a été arrêtée. La nuit de l'évasion, un soldat a été déchu de son grade, et chaque fois le guérillier a engagé la conversation avec lui et le gardait dans sa garde. Le soldat a été arrêté.

Londres, 16 août. — La *Gazette de Cologne* publie une lettre de M. Bazaine à M. Chasselard-Latour, dans laquelle elle déclare que le premier récit de l'évasion de son mari est vrai. Elle dit avoir préparé le plan elle-même et qu'elle n'a eu pour complier que l'un de ses parents.

Paris, 17 août. — Le colonel Villette, ex-aide-de-camp de Bazaine, a été interpellé hier. Il nie toute complicité dans l'évasion. L'histoire de la corde, commence à être croisée ; plus d'expériences ont été faites qui prouvent que la descente de la terrasse dont l'on a dit avoir été faite par Bazaine n'est pas une difficulté.

#### AFFAIRE D'ESPAGNE.

Madrid, 21 juillet. — Un rapport officiel de la police de Cuenca a été reçu. La défense a été courageuse et acharnée jusqu'à la fin. Le 13, les républicains, défendant le faubourg Cartos, ont repoussé trois assauts faits par Don Alphonse en présence avec huit mille hommes. Les carlistes se sont ensuite emparés du faubourg, et les républicains se sont retirés au principal quartier de la ville et ont rebâti de la rendue. On a fait quatre attaques contre eux, et les combats ont été extrêmement violents. Dans la matinée du 15, après un feu qui a duré 56 heures, les carlistes se sont emparés du quartier, et les républicains se sont retirés dans la citadelle, lorsqu'ils se sont trouvés face à 4,000 carlistes qui, par des moyens qu'on ne connaît pas, s'étaient emparés de la citadelle. Le général Iglesias, ses officiers et ses hommes se sont rendus prisonniers de guerre. Les carlistes ont massacré et brûlé un grand nombre de maisons et massacré les habitants. On a levé des contributions de vivres, de plus une contribution de vingt années d'impôts à une épaisse à la ville. Les fortifications ont été détruites. Les pertes de l'ennemi ont été de 133 morts et 700 blessés.

Madrid, 22 juillet. — Le brigadier-général Pinto a défié un détachement de 700 hommes de Don Alphonse à Salvante, dans la province de Cuenca, à délivrer 700 des hommes pris à Cuenca par les carlistes qui étaient prisonniers ou faits officiers de l'état-major de Don Alphonse. Il a été vaincu d'une grande quantité d'armes et de munitions. La partie des carlistes en tués, blessés et prisonniers, est considérable. Les carlistes ont fusillé à Olaz 160 républicains prisonniers. Le gouvernement a levé des contributions sur les partisans de Don Carlos. Les propriétaires des caisses résidant à Cuenca ont été saisis pour indemniser les familles des républicains tués durant la révolution.

Madrid, 23 juillet. — Les journaux de Cuenca rapportent la découverte des cadavres, manipulés de trente républicains qui ont été massacrés par les carlistes. Ces cadavres étaient enterrés dans une maison de la ville. La *Esposa de Madrid* déclare qu'il ne ferait jamais cause commune avec ces carlistes et des franciscans.

Berlin, 26 juillet. — La *Gazette de l'Allemagne du Nord* dit que l'escadron espagnole, qui se trouve actuellement à Rye, Angleterre, a reçu l'ordre d'aller croire sur le côté nord de l'Espagne et que cette dernière a été donnée par suite du meurtre du capitaine Schmitz par les carlistes.

Madrid, 27 juillet. — Quarante-un carlistes, le plus part membres de la noblesse, ont été arrêtés à Barcelone, comme représailles de la conduite inhumeante des carlistes.

Bermeo, 30 juillet. — Les carlistes disent avoir remporté une grande victoire sur les républicains dans un engagement près de la frontière. Les pertes ont été grandes des deux côtés. Les carlistes

nient toutes les cruautés qui leur sont attribuées à Cuenca et ailleurs. Londres, 31 juillet. — La presse dit que l'arrivée d'une escadre allemande dans les eaux espagnoles pour déterminer la marine espagnole à se prononcer en faveur du Don Carlos.

London, 3 août. — L'escadre anglaise dans le Méditerranéa quitte Madrid pour se rendre à Barcelone. Une flottille italienne va partir pour le nord de l'Espagne.

Paris, 6 août. — On demande de savoir que les carlistes ont reçu 6,000 baïles de charbon de Belgique, qui ont été débarqués pour eux à un point de la côte. On dit aussi qu'un autre navire de 5,000 baïles sera chargé à la frontière par les autorités françaises.

London, 6 août. — Une dépêche, reçue par le *Daily News*, mentionne la mise sur la frontière, par les autorités françaises, de 32,000 cartouches destinées aux carlistes.

Madrid, 6 août. — On vient de publier une circulaire envoyée aux gouvernements étrangers par senior Ullon, ministre des affaires étrangères. Le ministre dit que les carlistes, sous pretexte de défendre la religion, se rendent coupables de pillage, d'incendie et d'assassinat. Il cite comme preuve à l'appui des massacres de Cuenca et d'Olot.

Londres, 8 août. — Le *Times* publie une longue dépêche du docteur Decazes, représentant également les accusations de cruautés avec les carlistes. Le docteur attribue à un malentendu la nou-avancé de Lizarazu lors de son passage à Bayonne. Il dit que les officiers carlistes qui ont été vus en uniforme à Bayonne et autres points du territoire français étaient porteurs de passe-ports signés des autorités espagnoles ; que les carlistes recevaient leurs provisions et munitions de guerre par mer, la côte espagnole étant mal gardée. En terminant, le docteur assure l'Espagne que les prédicts des départs du sud ont reçu de nouvelles instructions qui leur enjoignent de redoubler de vigilance, et que le gouvernement sera en sorte d'être obéi.

Berlin, 8 août. — Les navires envoiés allemands *Neudorf* et *Altmark* sont partis aujourd'hui de Kiel pour les côtes espagnoles. Ils toucheront à Hyspanie. L'empereur Guillaume a approuvé la verdict qui accusait le capitaine Weraer pour sa conduite envers les navires de Carthagène.

Bayonne, 9 août. — Le général Dorregaray, commandant l'armée castillane, s'est remis sur la défensive de Navarre. Il s'est emparé de Laguardia, grâce à la trahison des habitants, et s'avance sur Puebla pour couper le chemin de fer entre Miranda et Logrono. Plusieurs de ses hommes ont récemment tiré sur un train de chemin de fer et blessé grièvement le meunier qui en était à bord. Le général républicain Blanco, avec huit bataillons d'infanterie et douze paires d'artillerie, est en marche pour reprendre Laguardia.

Paris, 9 août. — Le général Dorregaray, commandant l'armée castillane, s'est remis sur la défensive de Navarre. Il s'est emparé de Laguardia, grâce à la trahison des habitants, et s'avance sur Puebla pour couper le chemin de fer entre Miranda et Logrono. Plusieurs de ses hommes ont récemment tiré sur un train de chemin de fer et blessé grièvement le meunier qui en était à bord. Le général républicain Blanco, avec huit bataillons d'infanterie et douze paires d'artillerie, est en marche pour reprendre Laguardia.

Paris, 10 août. — La *España* regarde comme passé tout danger de révoltes européennes au sujet des affaires d'Espagne. Le *Daily Telegraph* mentionne un bruit d'après lequel en Russie aurait consenti à reconnaître la république espagnole, et dit que toutes les autres puissances suivront cet exemple.

Londres, 10 août. — Le *Morning Post* annonce que les négociations entre les puissances pour la reconnaissance de la république espagnole sont terminées.

Paris, 10 août. — Le prince Hohenlohe, ministre d'Allemagne, a informé le docteur Decazes que l'Allemagne entendait reconnaître la république espagnole.

Paris, 12 août. — Le représentant de l'Espagne à Paris a écrit à Madrid pour obtenir ses lettres de créance, le gouvernement français s'étant décidé à reconnaître la république espagnole.

Londres, 12 août. — Les gouvernements anglais, français et allemand ont reconnu la république espagnole.

Londres, 14 août. — La *Pall Mall Gazette* dit que la Russie hésite à reconnaître l'Espagne, parce que cela fortifierait la cause du révolutionnaire en Europe.

Madrid, 14 août. — Le gouvernement a remercié l'Allemagne de l'initiative qu'elle a prise pour la reconnaissance de l'Espagne par les puissances européennes. Tous les ambassades ont présenté dans la ville ont adressé leurs félicitations au général républicain, tant pour la reconnaissance de la république que pour les succès obtenus par le général Iglesias. Il a été fait une attaque contre les carlistes à Olot (Catalogne). Un décret régitant l'abolition de l'esclavage à Port Rico a été voté aujourd'hui.

Madrid, 15 août. — Des dépatches officielles annoncent que Zaragoza a évité un mouvement menaçant de l'ennemi, est revenue à Miranda, après avoir ravitailé Vitoria. Les carlistes ont coupé la ligne télégraphique de Saragosse à Madrid.

Londres, 15 août. — La Hollande et l'Italie ont reconnu la république espagnole.

Bruxelles, 15 août. — La Belgique a reconnu la république espagnole.

New-York, 15 août. — Une correspondance parisienne du *Times* de Londres, reçue ce soir, dit que les journaux de Bayonne ont donné des détails très circonstanciés sur le débarquement, par un navire américain, près de Biarritz, d'armes et de munitions de guerre destinées aux carlistes. Le navire serait le *London*, de Boston, commandé par le capitaine Jefferson. Des croiseurs espagnols et un bateau de la marine des Etats-Unis auraient ouflement croisé dans la baie de Biarritz.

Londres, 16 août. — Une dépêche de Madrid au *Standard* dit que le général républicain Blanco a secouru Vitoria, a pris 20 pièces de canons et plusieurs magasins d'armes aux carlistes, qui se sont retrouvés à Estella. Le général Zabala a été rappelé à Madrid.

New-York, 17 août. — Le *Pall Mall Gazette* dit que le capitaine Jefferson, de Boston, a joué l'autre jour dans la baie de Biarritz un tour qui causa beaucoup d'irritation au capitaine Zabala à Madrid. Il a, par conséquent, été rappelé à Madrid, envoyé par le capitaine Jefferson. Des croiseurs espagnols et un bateau de la marine des Etats-Unis auraient ouflement croisé dans la baie de Biarritz.

« Suivant un journal de Bayonne, le capitaine John Jefferson, patron de *London*, a joué l'autre jour dans la baie de Biarritz un tour qui causa beaucoup d'irritation au capitaine Zabala à Madrid. Il a été rappelé à Madrid, envoyé par le capitaine Jefferson. Des croiseurs espagnols et un bateau de la marine des Etats-Unis ont envoyé un croiseur pour aider les deux. Serrano écrivit immédiatement une lettre de remerciement au ministre des Etats-Unis, qui répondit n'avoir nulla peregrina. Mais, avant qu'il n'eût pu faire le rôle du croiseur de guerre, il avait débarqué, sous le nez de la flotte espagnole, 27 canons, etc., etc. Puis le *London* avait quitté tranquillement le port et avait disparu. »

Londres, 17 août. — La reconnaissance de l'Espagne par l'Angleterre a été officiellement publiée.

